

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 10 de febrero al 16 de febrero de 2022 – No. 6/2022)

La inflación en Estados Unidos llegó a máximo de 40 años en enero de 2022. Informaciones de la Oficina de Estadísticas Laborales de ese país mostraron que la tasa de inflación interanual llegó a 7,5% el mes pasado, la mayor subida desde 1982, y 0,5% superior a la de diciembre de 2021. Incluso, la inflación subyacente, que excluye los precios de los alimentos y la energía, aumentó 6% en el último año, su mayor subida en cuatro décadas.

Los precios de la energía (gasolina, el crudo, la electricidad y el gas natural) aumentaron 0,9 % respecto al mes anterior, tal y como aumentaron los precios de los alimentos, cuyo aumento fue de 7% respecto a 12 meses atrás. Dentro del segmento de los alimentos, el precio de las compras en supermercados subió 1%, y 0,7% el de la comida en restaurantes.

Los vehículos usados subieron 1,5% respecto a diciembre, y ahora comprar uno cuesta 40% más que hace un año, aunque los precios de los vehículos nuevos se mantuvieron estables.

El precio de la vivienda aumentó de un mes para otro en 0,3% y 1% el de los servicios de transporte (viajes en avión, tren, taxis).

Los servicios médicos, controlados por un mercado esencialmente privado, aumentaron 0,6%, algo que el presidente Joe Biden prometió arreglar próximamente, aunque no detalló cómo, mientras el líder de la minoría republicana del Senado, Mitch McConnell, culpó a las políticas “liberales” de los demócratas y atribuyó la subida de precios con el plan de estímulo presidencial aprobado por el Congreso, que representa una inyección a la economía de 1,9 millones de millones de dólares para contener los efectos de la pandemia.

El Banco Central Europeo (BCE) prevé un impacto de al menos 0,2% del producto interno bruto (PIB) en 2022 por el alza del gas. Un informe de la institución dio a conocer que si bien el alza de su precio ya era previo a la escalada de tensión en Ucrania en las últimas semanas, su intenso encarecimiento va a cobrar una factura en el crecimiento de la zona euro. El gas natural es la segunda fuente de energía de la zona del euro, solo por detrás del petróleo, y el 90% del que se consume en la región es importado. “Simulaciones realizadas a partir del alza de los precios del petróleo y el gas desde el inicio de 2021 sugieren un significativo impacto negativo en la actividad de la zona euro en 2022, con un pico en el primer trimestre”, señala el BCE.

Los precios del gas natural en la zona del euro podrían dispararse 600% en el primer trimestre frente al mismo período del año anterior, para descender después de forma significativa, según muestran los futuros y de acuerdo a las proyecciones

avanzadas en diciembre. El BCE también advierte de que un hipotético racionamiento del gas natural del 10% tendría un impacto de alrededor del 0,7% en la producción europea, considerando el impacto directo e indirecto, a través del impacto en los precios de los productos y servicios de la zona euro).

La Unión Europea (UE) invertirá 150 000 millones de euros en infraestructura en África. Esa cifra fue anunciada por la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen: “Me complace anunciar que el plan África-Europa es el primer plan regional bajo Global Gateway (Puerta Global), nuestra estrategia de inversión global”, aunque no detalló sobre su puesta en práctica ni tampoco un calendario de actuación.

Adicionó que la estrategia de la UE “involucrará a todos”, “quiere generar crecimiento” y “quiere generar confianza” porque está “anclada en los valores en los que se unen Europa y África, como la transparencia, la sostenibilidad, la buena gobernanza y la preocupación por el bienestar de las poblaciones”. Enfatizó en que Global Gateway supone “una verdadera alternativa” a la iniciativa “Belt and Road Initiative” (“Iniciativa del cinturón y la ruta”), adoptada en 2013 por China.

China rechazó que no compra suficientes mercancías estadounidenses desde el acuerdo comercial de 2020. Ante la publicación, el martes, de una serie de cifras que ponen en cuestión el compromiso adquirido por el país asiático, China se comprometió a comprar 200 000 millones de dólares suplementarios de productos estadounidenses en dos años para reducir el desequilibrio en la balanza comercial entre ambos países.

La administración estadounidense señaló que el déficit comercial de Estados Unidos con China era todavía de 34 100 millones de dólares en diciembre del 2021, mientras que Gao Feng, portavoz del ministerio chino de Comercio dijo que “desde que el acuerdo entró en vigor, China trabajó duro para superar las múltiples repercusiones de la pandemia, la ralentización económica mundial y las perturbaciones en las cadenas de suministro”, y adicionó que espera que Estados Unidos “anule lo más rápido las medidas represivas hechas de derechos aduaneros suplementarios y sanciones” para “crear una atmósfera favorable” al comercio.

Aumentará China consumo de carbón para sustentar recuperación económica en 2022. El país asiático, el que más invierte en energías limpias, continúa como el mayor productor mundial de carbón, y según datos oficiales, el consumo de este aumentó 4,7% en 2021

China sufrió el aumento en el costo mundial de las materias primas en el verano de 2021, en particular del carbón, que alimenta 60% de sus centrales eléctricas, de ahí que estas bajaran el ritmo de generación en momentos de fuerte demanda, lo que provocó un racionamiento eléctrico que hizo subir los costos de producción de las empresas.

Para este año, el primer ministro chino indicó que “se aumentará el suministro de carbón y se apoyarán las centrales eléctricas de carbón para que funcionen a plena capacidad y generen más electricidad, a fin de satisfacer las necesidades de producción y consumo residencial”.

López Obrador propone pausa en las relaciones entre México y España. En lo que consideró un comentario público y no una declaración diplomática formal ni un pleito, el presidente mexicano expresó que ambos gobiernos deben darse un tiempo, por lo menos hasta el final de su sexenio, por considerar que empresas españolas han actuado de manera ventajosa al amparo del poder político.

Expreso que “a mí me gustaría que hasta nos tardáramos en que se normalizara para hacer una pausa, que yo creo que nos va a convenir a los mexicanos y a los españoles, desde luego al pueblo de México y al pueblo de España, hacer una pausa en las relaciones, porque era un contubernio arriba, una promiscuidad económica-política en la cúpula de los gobiernos de México y de España, pero como tres sexenios seguidos, y México llevaba la mayor parte, lo saqueaban”

Precios del petróleo. Al cierre del miércoles 16 de febrero, el precio del barril del petróleo Brent alcanzó los 95,63 dólares, subiendo unos 2,35 dólares (+ 2,52%) frente al cierre anterior. El barril del petróleo WTI se cotizó a 94,24 dólares, elevándose unos 2,17 dólares (+2,36%).